

## 8. ANALYSE DES CHANGEMENTS DANS LES PRINCIPALES CATÉGORIES DE VALEURS PASSIVES AU COURS DE L'ANNÉE

Le changement le plus significatif de l'année au passif du bilan a été la forte diminution de la dette fondée et impayée de l'État. Le total de la dette fondée, de 15,957.4 millions de dollars qu'elle était au 31 mars 1948, ne sera plus que d'environ 15,585.0 millions de dollars au 31 mars 1949, ce qui représente une réduction nette totale de 372.4 millions de dollars. Le détail des divers remboursements d'emprunts et des nouveaux emprunts qui ont contribué à cette réduction nette sont exposés plus au long au chapitre 10 de la présente partie.

Les seuls autres changements importants au passif du bilan sont les suivants: les comptes des caisses de rentes, de retraite, d'assurance et de garantie ont augmenté durant l'année de 93.4 millions de dollars, surtout à cause d'une augmentation de 66 millions de dollars des rentes sur l'État et de 14.3 millions de dollars à la caisse de pension des services permanents. Les comptes d'ordre indiquent au cours de l'année, une augmentation de 28.8 millions de dollars, attribuables surtout à la perception des taxes provinciales sur les revenus des sociétés.

## 9. ANALYSE DES CHANGEMENTS DANS LES PRINCIPALES CATÉGORIES DE VALEURS ACTIVES AU COURS DE L'ANNÉE

### a) PRÊTS ET AVANCES

De 3,676.7 millions de dollars qu'il était au 31 mars 1948, le total des prêts et avances recouvrables, atteindra le montant estimatif de 4,273.7 millions de dollars, le 31 mars 1949, soit une augmentation globale nette de 597 millions de dollars au cours de l'année. Le tableau ci-dessous donne le sommaire des changements dans les prêts et avances impayés durant l'année, par catégories principales.

#### DÉTAIL DES PRÊTS PRODUCTIFS ET AVANCES

(en millions de dollars)

	Solde au 31 mars		Augmen- tation ou diminu- tion(-)
	1949 (estima- tion)	1948	
	\$	\$	\$
Prêts aux chemins de fer Nationaux du Canada.....	764.8	760.7	4.1
Avances à la Commission de contrôle du change étranger.....	1,100.0	650.0	450.0
Prêts et avances aux divers organismes d'État.....	380.9	304.7	76.2
Prêts aux gouvernements provinciaux et municipaux.....	102.5	107.8	-5.3
Prêts au Royaume-Uni et autres gouvernements.....	1,918.8	1,846.0	72.8
Prêts et avances divers.....	6.7	7.5	-0.8
	4,273.7	3,676.7	597.0

On pourra voir que les importantes avances faites durant l'année par l'État à la Commission de contrôle du change étranger, expliquent surtout la forte augmentation nette dans la catégorie des "prêts et avances". Ces avances représentent des montants transférés à la Commission afin de lui permettre de financer l'achat d'or et de devises de l'étranger. L'addition de 450 millions de dollars, durant l'année, au total de ces avances indique de quelle façon satisfaisante se sont accrues au cours de l'année, les réserves de change étranger du Canada.

Les montants indiqués comme prêts aux chemins de fer Nationaux du Canada représentent des avances de l'État à ce réseau pour frais d'établissement (y compris l'achat de matériel ferroviaire), pour retrait de la dette et pour financement provisoire de transactions courantes.